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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

葛一人E语

济南的冬天

离“响晴”有多远
小小区区电电梯梯维维修修，，不不能能只只是是““等等钱钱来来””
□静嘉

济南历城区齐鲁世纪园一
栋12层建筑的电梯坏了近三个
月了，因为楼上部分居民对分
摊费用有争议，维修费迟迟没
有凑够，电梯至今也没有维修，
这可苦了楼里住户。(详见11月
17日《齐鲁晚报》C09版“电梯坏
了近三个月没法修”)

电梯坏了，按说应该及时
修好，但是，对于过了保修期
的、小区维修基金不足的电梯，
谁来买单这是个老大难。近几年
来，电梯维修费如何平摊已经成

为烫手的矛盾焦点，因为凑不齐
维修费被搁浅的现象屡见不鲜，
住在一楼的人还能沉住气，高层
的住户却叫苦不迭，回家像“爬
十八盘”，简直伤不起。

低层住户认为，出门可不
用电梯，因此拒交维修费，这样
一来分摊就会陷入困局；而另
外一条出路，申请公共维修资
金也走向“死胡同”，很多老楼
的住户没有缴维修基金，如今
用到了再按照建筑面积补缴，

“众口难调”，很难达成一致。如
果维修费必须“一个都不能
少”，那么电梯就永远没法修。

用齐鲁世纪园物业工作人员的
话说：“只好慢慢做工作。”然
而，居民等不起啊，小区电梯维
修需要钱，但除了钱，还有许多
工作可做。

从专业角度说，电梯是“三
分靠安装，七分靠保养”，退一
步说，即便是没有出现故障，它
的日常维护是否达标，这也是
个问题。今年发生的电梯事故
中，有的是维保过后没几天，叫
人很是尴尬。笔者以为，维修费
用分摊所产生的争议，从侧面
照出电梯维保制度的滞后和监
管体制的空白。“等钱来”使电

梯维修陷入困境，相关部门不
能袖手旁观。

一方面，对于一些没有维
修基金的老小区，相关部门应
启用应急基金，出台具体使用
规则，保障小区电梯得到先期
的维修，以将影响降到最低。另
一方面，相关部门应提速电梯
维保制度建设的步伐，可借鉴
国外电梯安全维护的经验，联
合电梯厂家、维修保养方、质检
部门等，明确各方责任，实现各
司其职；监管方面应“多元共
治”，形成政府部门、行业协会、
企业与社会齐抓共管的局面。
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葛大学生评论比赛

合合乘乘要要成成行行，，得得过过乘乘客客这这关关

17日中午，在经历了多日的
霾下生活之后，太阳终于露了一
小脸，让不少人好一阵高兴。而到
了下午太阳又不肯“赏脸”了，天
气又变得灰蒙蒙。霾下生活，何时
是个头？济南的雾霾也成了不少
网友讨论的话题。

对于17日的短暂晴天，一些
网友还是挺兴奋的。@拣麦穗儿
说：“雾霾了几天，把人憋坏了。今
天中午太阳终于露出了笑脸，我
班几个篮球迷中午时分可好好撒
欢儿了。”@秋式微笑则分析道，
济南天天雾霾的，突然有个轻度
污染像是得到了什么馈赠一样。

对于下午又重新开启的雾霾
模式，大家多选择闭门不出。网购
达人@修修则认为，这个时候能
约出来的都是真爱啊！然而能够
让其一个短信就从六楼跑出去的
人也只有快递叔叔了。

看看雾霾会引起的连锁反应
吧。户外健身的少了。@李木子的
毛毛表示，济南的天还是不适合
夜跑，还是准备转战健身房吧。坐
公交车的少了。@夜雨shmily说，
雾霾多发的季节，大家能多乘坐
公共交通吗？空着的公交，堵在路
上的人啊！还有人觉得身体不适。
@霜露扬说，莫名其妙头疼了一
天，不知道是不是中了雾霾的毒。

老舍在《济南的冬天》里写
道：“济南的冬天是响晴的”。有网
友不禁发出感慨，济南响晴的天
挺难得。@溪上好嬉戏说道，当年
老舍说济南的冬天是响晴的，如
今遍地雾霾，只能在合适时候才
能体会到。

那响晴的蓝天哪里找呢，网
友@生佳琪_Rita调侃道：“朋友圈
都在传济南雾霾全国第一，且世
界闻名了，好多人不服气啊，不服
来战。济南的小伙伴想看看蓝天
只能打开电脑看看windows了。”

葛泉眼

□孙思琪

对乘客来说，司机绕路、安
全问题、乘车感受等会让他们拒
绝合乘。相对于合乘优惠来说，
司机自行“拼车”，而不给乘客以
优惠，这种行为更常见。不少乘
客甚至把合乘制度和司机的自
行“拼车”挂上了钩，合乘制度更
是难以推行。

合乘制度原本是为了降低
出租车空驶率、缓解城市拥堵，
但乘客要么不了解合乘制度，要
么权益受损，以至于在交通高峰
时期，不少人还是选择等待。合

乘制度真要落地，还得想法让乘
客放心。

首先，合乘制度的宣传要到
位，尤其是对于乘客。此外，对
司机绕行、不按优惠价格收取
打 车 费 的 行 为 ，也 要 有 所 约
束。比如，可以在出租车内或
者出租车停靠点，放置写有合
乘规定及合乘优惠政策的牌
子，以广而告之；同时，也应明
示举报电话，以畅通渠道监督
司机的合乘行为。比如，如果
发生“被合乘”情形，乘客能够
及时拨打投诉电话。（作者为山
东大学学生）

□张洁

现如今济南交通如此拥
堵，出租车合乘不但方便了打
车者，还会让司机收入增加，
何乐而不为？然而，对于司机
来说，这却是一枝“带刺的玫
瑰”。若总是停车问路边招手
的人是不是顺路，不仅浪费时
间，且必须事先征求车上乘客
同意；若不顾车上乘客，直接
拉上另一位，不仅会引起车上
乘客不满，一旦两人路线不一
致，那么就可能会被乘客投诉
绕远。

面对部分市民的反应，笔
者认为，虽然政策规定已经出
台，但是如何去落实，还得靠
技术支撑。

比如，推广使用打车软
件，以使得司机可以明确乘
客的位置和目的地，更有利
于合乘，让司机更积极地抢
单。除此之外，还可通过技
术手段，对出租车目的地或
大致方向以及已有乘客数
进行显示，让打车者选择合
乘车辆时更有目的性，以提
高合乘效率。（作者为山东政
法学院学生）

要不要“合乘”，乘客说了算 合乘要火，还得靠技术升温

济南出租车两年前就已规定拼车享七折优惠，并安装了“合乘”计价器。因容易产生纠纷，驾乘双方
热情不高，省城拼车市场一直不瘟不火。（详见《齐鲁晚报》11月17日“‘合乘’计价器安了两年多数出租车
从来没用过”）
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